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恒大冰泉近日传出上市的消

息，而数月前，中国恒大就曾在其

业绩会上表示，已买回恒大冰泉

49%的股权。

回顾恒大冰泉的发展，从最

初的高调亮相到亏损降价，再到

卖掉又重新收回，其发展历程波

折又坎坷。恒大冰泉于 2013年强

势出道，为快速打开市场，仅广告

投资就花费了 60亿元。虽然宣传

攻势很强大，但市场并没有青睐

这个高调的新人。上市当年，恒

大冰泉卖出 10.9 亿元，与其当时

打 出 的 1 年 100 亿 元 目 标 有 差

距。此后非但没有实现发展目

标 ，还 在 3 年 时 间 里 亏 了 40 亿

元。最后在 2016 年以 18 亿元的

价格被售出。

恒大冰泉为何没有经营好这

瓶水？众说纷纭，莫衷一是。比

如，盲目烧钱求流量、缺乏独特的

卖点、渠道不匹配、区域错位、自

身定位不合理等。一系列的原

因，表面看是发展策略失误。而

深层问题是恒大冰泉的跨界困

境，这也是企业跨界面临的共性

问题。随着企业发展，通过跨界

开拓新赛道，业务扩展到新领域，

但是不同领域在商业运作、渠道

营销等方面存在很大差别。俗话

说，隔行如隔山。对于企业来说，

进入一个新领域，从不懂到熟悉需要一个过程。

如何跨界而不踩空，需要打破思维壁垒，掌握新领域的

运作规律，更需要定力和耐力。在未掌握新领域运作规律的

前提下，急躁反而会适得其反。快进快出、制定高目标、大手

笔营销造势……恒大冰泉当年的营销模式沿用了恒大“原来

的配方”，却有了“淮橘为枳”的味道。比如，恒大冰泉在上市

之初就打出了“一年100亿，三年300亿”的口号。当时瓶装水

市场规模有限，恒大冰泉要在短短三年里取得几家行业巨头

几十年积累的成绩，显然是不切实际的，结果是赚了眼球，输

了市场。

恒大冰泉能否有机会再掀风浪？

从市场的角度来看，矿泉水赛道竞争对手越来越多，

但随着人们消费水平的提高，对饮水健康的重视，对矿泉

水的需求也在不断增大。根据调研报告，2014 年至 2019

年，天然水及天然矿泉水的复合年增长率分别在 24.8%、

18.4%左右。机构认为这一趋势还将延续，2019 年至 2024

年，预计天然水及天然矿泉水的复合年增长率在 15.4%和

14.2%左右。也就是说，瓶装水行业仍处在不断扩容的状

态，消费市场潜力很大，类似恒大冰泉等企业仍然是有市

场的。更何况，易主的恒大冰泉并没有在市场上销声匿

迹。近几年，恒大冰泉也在矿泉水领域建立了从 2 元水、3

元水到高端水的完整产品结构，已经拥有了较强的知名

度，具备了一定品牌影响力。

值得注意的是，瓶装水行业是一个充分竞争的行业，也

是一个需要慢工出细活的领域，需要长时间的精耕细作。比

如，水的质量、销售渠道、品牌甚至包装的颜值等，都会决定

品牌的胜负。虽然尚不知恒大冰泉接下来会如何发展，但如

果改变此前快进快出的打法，愿意投入精力分析瓶装水行业

特点，据此开拓合适的销售渠道，进行长时间的品牌沉淀，并

给予更多资源上的倾斜，仍然有机会与其他品牌一较高下。

期待恒大冰泉沉下心来建立起核心竞争力，找到适合自己的

发展模式。

今年上半年，淮北中芬矿山机器有限

责任公司可谓双喜临门：销售收入 10212 万

元，产值 10435 万元，税收近 400 万元，创企

业历史同期最好成绩；最近又新自主研发

了更加先进高效的逆流洗涤浓缩机。作为

一 家“ 小 巨 人 ”企 业 ，中 芬 矿 机 是 如 何 成

长的？

记者日前来到坐落于安徽省淮北市杜

集经济开发区的中芬矿机一探究竟。走进

该公司生产车间，机器轰鸣，焊花四溅，转运

设备的大型运输车辆进进出出，一派热火朝

天的生产景象。“手上的订单已经排到了年

底。”董事长周瑜告诉记者，“今年产值有望

比去年翻一番。”

中芬矿机的主打产品工矿用浓缩机是

一种连续工作的矿浆浓缩和水质澄清设备，

主要用于湿式选矿作业精矿、尾矿浆的脱

水，也用于煤炭、钢铁、化工、水源等行业中

含固料浆的浓缩和净化，对提高回水利用率

以及保护环境具有重要意义。

“从 1995 年企业创立开始，我们就始终

致力于研发和生产大型浓缩机，将先进技术

的引进、消化、吸收和利用作为引领企业发

展壮大的内生动力。”周瑜告诉记者，秉承着

“人无我有，人有我优，人优我新，人新我精”

的经营理念，公司从零起步，目前技术和产

品始终保持行业领先地位。自2018年以来，

在浓缩机市场上一直保持着四成以上的市

场占有率。

精耕细分市场

周瑜把企业保持领先的秘诀归因于两

个字：专注。选定浓缩机不动摇，聚焦这个

“小众”市场一干就20多年。

1995年，在国有企业淮北矿山设备厂从

事销售工作的周瑜，看到设备市场竞争不断

加剧，企业效益不佳，为了谋求出路，他带着

七八个下岗职工创办了中芬矿机，开启了创

业之路。

万事开头难。中芬矿机刚成立时，一

缺技术，二少产品，连厂房的租金都欠了 3

个月。出路到底在哪里？从事矿山设备

销售多年的周瑜发现了洗煤企业一个痛

点：当时国内洗煤企业用的都是上世纪 50

年代苏联设计的工矿用浓缩机。这些浓

缩机最大的问题是，机器都使用钢球来支

持 滚 动 部 件 ，由 于 生 产 负 荷 和 应 力 的 变

化，钢球往往会往外掉，一掉就得停机检

修，还得靠人工清理像游泳池那么大的浓

缩池。既影响生产，又浪费人力，各家用

户苦不堪言。

从事煤炭机械行业多年的周瑜灵机一

动，能不能设计一个不靠钢球就能转动的

浓缩机主机，这样企业不就找到自己的生

存空间了吗？说干就干，凭借多年销售工

作积累的客户资源，周瑜找到一家愿意合

作的洗煤企业，并带领技术人员对旧设备

进行改造，用导轮和导轨替代了钢球，改造

后的浓缩机取消了钢球部件，解决了困扰

行业多年的掉钢球毛病，也让中芬矿机淘

到了第一桶金。

从此，周瑜认准了浓缩机市场。他告诉

记者，这个产品市场不大，但有一些技术含

量，大企业不愿花力气做，小企业又做不

好。“尽管当时煤炭行情转暖，各地纷纷新建

生产线，不少人劝我把产品扩展到矿车、皮

带机等采煤设备，但这些产品体现不出我们

的竞争力来，而且就我们的能力而言，能把

浓缩机这个产品做好就已经很了不得了。”

周瑜告诉记者，面对红火的市场，中芬矿机

不为短期利益所动，聚精会神做好浓缩机产

品，在帮助洗煤企业技改的同时，也推出了

自己开发的第一代产品。

迈向一流企业

然而，随着市场的开放，国外浓缩机设

备纷纷进入中国市场，这其中有不少是经营

了几十年上百年的老品牌，初出茅庐的中芬

矿机面临新挑战。“国外同行的到来也给了

我们学习的机会，比如美国设备采用了液压

传动，这样启动时会更稳定；而英国设备应

用了自动提耙技术，能够有效应对工作负荷

的突然变化，减少停机事故。”周瑜说，“我们

就花时间学，不断试验，博采众长，在消化吸

收先进技术后再创新，推出了同时应用液压

传动和自动提耙技术的新一代浓缩机，受到

用户欢迎。”

中芬矿机总工陈文豪介绍，公司始终

重视产品的研发迭代，每年研发投入占年

销售额的 9%左右。经过 20 多年的发展及

技术研究，目前中芬矿机已拥有 10 多个国

家专利，开发的多系列高效智能化浓缩机

整机及配套设备产品在性能、技术水平方

面达到国际先进水平。公司研发生产的可

用编程控制的周边液压驱动、液压自动提

耙高效智能化浓缩机直径已达 100 米，目前

正在开发直径达 125 米的产品，在行业内处

于领先位置。

中芬矿机还加快传统制造业与互联网

技术的融合。2020 年，受疫情影响，中芬矿

机创新开展了互联网远程在线服务，为国内

外客户提供运维服务，尽最大努力减少因疫

情造成的影响。周瑜表示，下一步，企业将

继续加大技术创新投入力度，拓展产品服务

行业领域，有针对性地满足客户的需求。

周瑜告诉记者：“目前我们的产品已经

走出国门，远销俄罗斯、沙特、巴西、印尼等

30 余个国家；行业应用也从煤炭扩展到钢

铁、贵金属及有色金属采选、化工、稀土矿山

等。今年中芬矿机的产值将突破 3 亿元，我

们将朝着智能化、数字化、网络化的方向稳

步迈进，争取将企业打造成为国内外一流的

大型智能化工业洗选设备研发生产基地。”

政策助力发展

企业的发展离不开良好的政策环境。

记者从淮北市经济和信息化局了解到，当

地积极实施创新驱动发展战略，提高自主

创新能力，持续实施专精特新中小企业培

育 工 程 ，遵 循“ 小 微 企 业 — 专 精 特 新 企

业 —专精特新冠军企业—国家级‘小巨人’

企业”梯次培育机制，坚持走绿色发展、低

碳发展之路，现已培育省级专精特新中小

企业 100 家，包括中芬矿机在内的国家专精

特新“小巨人”企业 7家。

据介绍，当地建立了市、县区专精特新

中小企业培育库，每年设立 1 亿元中小企业

发展专项资金，出台《关于进一步激发民营

企业创业热情成就企业家创意创新创造推

进民营经济高质量发展的实施细则》“30条”

和称号类项目“即报即审即兑”政策，中芬矿

机器等3家专精特新“小巨人”企业获得重点

支持资金586.6万元。

为了进一步畅通中芬矿机等企业的融

资渠道，淮北市经信局还与建行、中行等签

订合作协议，建立专精特新及“小巨人”企业

融资推介目录。上半年，银企对接签约 2.27

亿元，延期还本 8.87 亿元，发放普惠贷款达

10.91亿元。

华为刚刚发布了华为刚刚发布了 20212021 年上半年经营业年上半年经营业

绩绩，，在众所周知的艰难环境下在众所周知的艰难环境下，，整体经营成果整体经营成果

来之不易来之不易。。

数据显示数据显示，，20212021 年上半年年上半年，，华为实现销华为实现销

售收入售收入 32043204 亿元人民币亿元人民币，，净利润率为净利润率为 99..88%%，，

相比去年上半年提高了相比去年上半年提高了 00..66 个百分点个百分点。。其其

中中，，运营商业务收入为运营商业务收入为 13691369 亿元人民币亿元人民币，，企企

业业务收入为业业务收入为 429429 亿元人民币亿元人民币，，消费者业务消费者业务

收入为收入为 13571357 亿元人民币亿元人民币。。值得注意的是值得注意的是，，出出

售荣耀的获利未计入此次财报售荣耀的获利未计入此次财报。。根据最新一根据最新一

期期《《财富财富》》世界世界 500500强排名强排名，，华为排名华为排名 4444位位，，比比

去年上升去年上升55位位。。

华为回应经济日报记者说华为回应经济日报记者说，，““我们对企业我们对企业

业务的全年目标达成充满信心业务的全年目标达成充满信心，，预计预计 20212021 年年

企业业务仍将是华为最具潜力的增长引擎企业业务仍将是华为最具潜力的增长引擎，，

保持稳步增长保持稳步增长；；预计预计 20212021 年运营商业务将保年运营商业务将保

持稳健发展持稳健发展，，总体上会略有增长总体上会略有增长””。。

业内专家认为业内专家认为，，华为企业业务虽然现在华为企业业务虽然现在

绝对值不高绝对值不高，，却是华为未来发力的重点却是华为未来发力的重点。。华华

为在智能网联汽车领域布局已久为在智能网联汽车领域布局已久，，已有了成已有了成

熟的熟的““激光雷达激光雷达++视觉算法视觉算法””系统系统，，而智能网联而智能网联

汽车产业将是万亿元级的市场汽车产业将是万亿元级的市场。。

华为在智能网联汽车领域进展迅速华为在智能网联汽车领域进展迅速。。中中

信证券研究认为信证券研究认为，，目前华为已推出目前华为已推出 3030 余款智余款智

能汽车软硬件产品能汽车软硬件产品，，覆盖激光雷达覆盖激光雷达、、车载芯车载芯

片片、、鸿蒙鸿蒙 OSOS 车机系统车机系统、、自动驾驶软件等自动驾驶软件等。。华华

为赋能的相关车企为赋能的相关车企，，在中国市场有望拿到在中国市场有望拿到2020%%

至至3030%%市场份额市场份额。。

据了解据了解，，目前目前，，华为与车企的合作方式主华为与车企的合作方式主

要有要有 33 种种：：定位为智能化零部件供应商定位为智能化零部件供应商，，直接直接

向车企提供智能汽车软硬件智能化产品向车企提供智能汽车软硬件智能化产品；；定定

位为车企平台化产品及服务提供商位为车企平台化产品及服务提供商，，向车企向车企

提供多款智能汽车软硬件产品组合提供多款智能汽车软硬件产品组合，，比如赛比如赛

力斯华为智选力斯华为智选 SFSF55汽车汽车；；定位为智能汽车全栈定位为智能汽车全栈

式解决方案提供商式解决方案提供商，，向车企提供华为向车企提供华为 InsideInside，，

比如与北汽极狐比如与北汽极狐 ARCFOXARCFOX 阿尔法阿尔法 SS 汽车开汽车开

展合作展合作。。未来还有更多可能未来还有更多可能。。

专家分析说专家分析说，，运营商业务是华为的老阵运营商业务是华为的老阵

地地，，华为在华为在 55GG 领域已经具备领先优势领域已经具备领先优势，，加上加上

新基建政策和新基建政策和 55GG 建设浪潮建设浪潮，，仍将保持比较仍将保持比较

稳定的发展稳定的发展。。

华为轮值董事长徐直军表示华为轮值董事长徐直军表示：：““我们明确我们明确

了公司未来了公司未来 55年的战略目标年的战略目标，，即通过为客户及即通过为客户及

伙伴创造价值伙伴创造价值，，活下来活下来，，有质量地活下来有质量地活下来。。展展

望全年望全年，，尽管消费者业务因为受到外部影响尽管消费者业务因为受到外部影响

收入下降收入下降，，但我们有信心但我们有信心，，运营商业务和企业运营商业务和企业

业务仍将实现稳健增长业务仍将实现稳健增长。。””

华为多年来一直坚持对研发领域的投华为多年来一直坚持对研发领域的投

入入，，过去过去 33 年年，，基本上把每年近基本上把每年近 1515%%的收入投的收入投

入到研发领域入到研发领域。。今年还会继续加大研发投入今年还会继续加大研发投入。。

徐直军表示徐直军表示：：““面对挑战面对挑战，，全体华为员工都展全体华为员工都展

现了非凡的勇气和力量现了非凡的勇气和力量，，感谢他们的付出感谢他们的付出。。华华

为依然坚信数字技术的创新为依然坚信数字技术的创新，，可以为人类社可以为人类社

会面临的新问题带来新的解决方案会面临的新问题带来新的解决方案，，通过产通过产

品 和 技 术 创 新品 和 技 术 创 新 ，，

帮 助 推 动 低 碳帮 助 推 动 低 碳

社 会社 会 、、智 能 社智 能 社

会的到来会的到来。。””

本版编辑 辛自强 张苇杭 美 编 高 妍

北京首钢首云矿业尾矿处理项目使用了中芬矿机研发的nxz-53米浓缩机。 （资料图片）


